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Las Tunas.— A la Empre-
sa de Estructuras Metálicas 
Comandante Francisco Paco 
Cabrera, de esta provincia, y 
a su colectivo laboral, se les 
fugan ingresos en la trans-
portación de sus produccio-
nes y, aunque la entidad goza 
de buena salud económica 
—cerró el 2021 con cerca de 
120 millones de pesos en las 
utilidades— eliminar esa 
brecha es una necesidad im-
postergable en el camino de 
la eficiencia.

Iván Veliz Tamayo, del 
área de Logística, defendió 
esa perspectiva en la reunión 
de presentación del plan para 
el actual año. “Poner la ma-
yor cantidad de carga posible 
en el menor espacio posible, 
dijo, es un principio que en 
ocasiones descuidamos por 
procurar la satisfacción de 
los clientes”.

Por esa razón propuso 
mejorar el embalaje de los 
encargos y dinamizar el pro-
ceso de facturación para dis-
minuir la estadía de los me-
dios que hacen el trasiego de 
las producciones y que inclu-
ye la descarga, “que también 
pagamos porque asumimos 
la transportación”, remarcó 
Veliz Tamayo.

Al respecto, Julio César 
Rodríguez Tamayo, director 
general de esta entidad cono-

cida como Metunas, destacó el 
imperativo de cumplir con las 
demandas de los clientes se-
gún los cronogramas de ejecu-
ción de las importantes obras 
a las que proveen.

En la asamblea de repre-
sentantes se presentó el plan y 
el presupuesto para este año, 
se proyectaron las prioridades 
y se analizaron en detalles las 
estrategias para garantizar los 
aseguramientos imprescindi-
bles.  

No obstante es oportuno y 
viable buscar consenso entre 
los implicados en encontrar la 
solución para lograr acuerdos 
que beneficien la gestión de las 
partes, porque en definitiva la 
economía de la nación requie-
re del esfuerzo mancomunado 
de todos sus actores.

Esta fábrica de fábricas, 
como la denominara el Co-
mandante en Jefe Fidel Cas-
tro Ruz, brinda significativos 
aportes a obras claves de los 
principales programas de de-
sarrollo del país; la impronta 
de sus trabajadores es tangible 
en la Zona Especial de Desa-
rrollo Mariel, la construcción 
de la fábrica de cemento Mon-
cada, en Santiago de Cuba, y 
en otros escenarios. Sus logros 
productivos denotan eficien-
cia, que pudiera crecer si evi-
tan cualquier fuga de ingre-
sos. | Jorge Pérez Cruz 

Fuga de ingresos 
en Metunas

La cura del amor

| foto: Del autor

| foto: Agustín Borrego

Amor paternofilial,
amor de amigo, de hermano, 

amor divino y humano,
romántico y fraternal.

Amor, fuerza universal,
mágico estremecimiento,
la eternidad del momento

más sublime y redentor
de curarnos con amor
sin morir en el intento.

Si todo amor ideal
es exclusivo-inclusivo
un corazón colectivo
es un latido social.

Y existe el amor plural
con nostalgia de bolero
que es indefinible, pero

trasciende al tiempo a la vez
antes, durante y después

del 14 de febrero.

Roly Ávalos Díaz, 
miembro de Oralitura Habana

y del Grupo Ala Décima
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| Consulta popular

Las familias  
frente a su espejo
| Francisco Rodríguez Cruz

| foto: Niguel Cruz Serafín

Ocurrió en uno de los edificios residen-
ciales del Vedado habanero, una noche de 
estas en que el vecindario se reúne para la 
consulta popular del proyecto del Código 
de las Familias. 

El inmenso espejo del recibidor donde 
transcurrió el encuentro reflejaba a una 
treintena de mujeres y hombres, niños y 
adolescentes, personas en parejas o solas, 
jóvenes y adultos mayores, como en un fres-
co animado, una pintura de la naturaleza 
viva de nuestros hogares cubanos. 

No estaban todos los que debían, es cier-
to, pero quienes asistieron prestaban buena 
atención. En varios casos iban con sus fo-
lletos y notas, o sus celulares tal vez con la 
aplicación hecha para facilitar el proceso.

La presidenta de la comisión electoral 
de circunscripción introdujo y presentó al 
dúo de juristas que auxiliarían el repaso, 
título por título, del extenso documento.

Y sí, hubo dudas, cómo no haberlas. ¿Un 
menor de edad podría denunciar un caso 
de violencia familiar?, ¿la obligación de dar 
alimento comprende a hijos aptos para el 
trabajo que no quieran hacerlo?, ¿qué es 
la multiparentalidad?, ¿cómo evitar que la 
gestación solidaria devenga en el más mí-
nimo chance de negociar con el vientre de 
la mujer? 

Ambos especialistas, Yanima Amoroso 
y Héctor Laza, lidiaron con relativa soltu-
ra ante estas y otras inquietudes que varios 
electores les pidieron esclarecer. En una 
oportunidad hasta recibieron el auxilio 
oportuno de una vecina que hizo notar la 
utilidad del glosario de términos que acom-
paña al proyecto.

También hubo un momento discrepan-
te. Alguien pidió eliminar el derecho a la 
adopción para determinadas personas, solo 
por su género y orientación sexual. El plan-
teamiento quedó inscrito, no sin que se le 
hiciera notar a la electora que ello restaría 
carácter inclusivo a la futura ley. Y consti-
tucionalidad, podríamos añadir.

“Ella tiene el derecho de opinar así, 
pero también después tendrá el deber de 
aceptar lo que la mayoría determine, y eso 
es una forma también de educación. La 
vida le enseñará que eso no es como ella se 
lo cree”, nos comentó luego una moradora 
muy respetada del edificio: la artista visual 
Diana Balboa, quien durante 30 años fuera 
pareja sentimental de la inolvidable can-
tautora Sara González.

| Alina Martínez Triay
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¿Y el anillo del 
dólar pa’ cuándo?

| Joel García

Es cierto que no todos los cubanos 
tienen acceso a los dólares a través 
de remesas o su trabajo directo con 
el turismo (hoteles, paladares, arte-
sanos, etc.). Es cierto que la moneda 
nacional sigue siendo el peso cuba-
no y los salarios se pagan en ella. 
Y también es cierto que las tiendas 
en moneda libremente convertible 
(MLC) han sido una vía para captar 
remesas ante la contracción turís-
tica por la COVID-19, y financiar 
exportaciones destinadas a vender 
en CUP.

Pero en medio de todo hay un 
elemento nada despreciable: el mer-
cado informal de dólares, que nada 
tiene que ver con el cambio de 1x24 
que oficializó el Gobierno al iniciar 
la Tarea Ordenamiento. La tasa 
cambiaria en nuestras calles, la fa-
mosa venta de dólares y euros para 
luego poner en tarjetas MLC o para 
salir del país en viajes personales, se 
dispara desenfrenadamente y este 
fin de semana oscilaba sobre los 100 
pesos cubanos por dólar, en depen-
dencia de la provincia o la urgencia 
de quien vende o compra.

Esta pura especulación cambia-
ria no sería tan dañina si no tuviera 
una expresión directa en los produc-
tos que adquiere la población, tanto 
por la vía formal de las tiendas en 
MLC como en productos del agro, 
cárnicos o cuando disfruta de servi-
cios en negocios privados.

Sobran los ejemplos, eso sin con-
tar que hay una tasa de MLC para 
ponerla en la tarjeta directo y otra si 
se quiere billetes en físico. 

Surge entonces la pregunta que 
más dolor de cabeza da explicarla 
desde el punto de vista económico en 
la Cuba actual, la cual parodia una 
canción popular: ¿Y el anillo o tope 
del dólar pa’ cuándo? Se debaten 

los especialistas en posibles solucio-
nes con una, dos, tres y hasta cua-
tro variantes, en tanto el bolsillo del 
trabajador se descose a galope cada 
vez que tiene que comprar un dólar 
o un euro para meterlo en su tarjeta 
en busca de productos alimenticios, 
refrescos, cervezas, aseo, harinas, 
entre otros.

Y la cadena está clarita. Si el 
dólar informal anda por 100 al tra-
bajador le alcanza menos su salario, 
pues quienes revenden lo adquirido 
en MLC convierten automáticamen-
te con un plus el precio sin que otros 
gastos hayan aumentado. Dura rea-
lidad, pero cierta.

Carne de cerdo, bolsas de pan, 
bebidas y así sucesivamente pudié-
ramos citar muchos ejemplos, pues 
suben o bajan en la medida que se 
dispara el cambio de la moneda es-
tadounidense. Este tema es vital re-
solverlo porque forma parte de esa 
vida diaria, en la que le va también 
la credibilidad a nuestro sistema po-
lítico, económico y social.

| Francisco Rodríguez Cruz

Muy conocida es la cubanísima 
frase de ¡agua pa’ Mayeya!, que 
solemos proferir en el momento 
que rompe un aguacero, pero ya 
los meses de nuestro corto invierno 
cubano no solo no traen tanto frío 
como antes, sino que además suelen 
poner a varias regiones del país en 
dificultades muy serias como con-
secuencia de la sequía.

En estos dos últimos años, y a 
pesar de las limitaciones económi-
cas que ha implicado la COVID-19 
y el recrudecimiento del bloqueo, 
han continuado, sin embargo, los 
esfuerzos inversionistas en el sec-
tor hidráulico, por su carácter es-
tratégico y vital para la economía 
nacional y la población.

No obstante, persisten las insa-
tisfacciones con el abasto de agua 
en no pocos lugares. Lamentable-
mente todavía hay ciudades y zonas 
rurales donde existen dificultades 
con el abastecimiento del líquido, 
lo cual obliga al empleo de pipas, 
y hay hasta donde no se recibe ese 
servicio.

Por eso resulta inaceptable el 
despilfarro de este importante re-
curso natural, en cuyo suministro 
todavía falta mucho por avanzar 
para poder satisfacer las deman-
das de la población. En particular 
se habla desde hace  tiempo de la 
necesidad de mayor eficiencia en el 
empleo de los sistemas de riego de 
la agricultura, una asignatura que 
aún no se logra vencer en numero-
sos territorios.

La ejecución de las obras vincu-
ladas a los trasvases, con el propó-
sito de desarrollar polos producti-
vos fuertes en los que se encadenen 
las producciones para el desarrollo 
local y nacional, requiere todavía 
de un mayor fortalecimiento de las 

bases productivas, en particular en 
materia de uso racional del agua.

Cumplir las políticas de aho-
rro de agua no puede ser entonces 
algo que quede a la buena voluntad 
o deseo de personas e instituciones. 
Tiene que haber mecanismos y pro-
cedimientos de trabajo para medirlo 
y exigirlo, con delimitación de res-
ponsabilidades en caso de incumpli-
mientos flagrantes.

Como se ha dicho por la máxima 
dirección del país el agua represen-
ta el futuro, y su manejo requiere de 
disciplina y rigor.

La existencia de un Programa 
Integral de Desarrollo Hidráulico 
hasta el 2030 debe incluir no solo 
indicadores y metas en materia de 
obras de ingeniería y cobertura de 
los servicios, sino también los avan-
ces en la cultura o conciencia am-
biental en relación con el empleo 
correcto de nuestros recursos acuí-
feros.

Es preciso llegar con mayor agi-
lidad a las personas que se quejan 
por un salidero o por la falta del lí-
quido en comunidades y hogares.  
Estamos en período de seca y tene-
mos que apretar la mano o cerrar 
el grifo. Hasta cuando caiga algún 
aguacero invernal es el momento de 
decirle a Mayeya que, el agua, la 
tiene que ahorrar.

Hasta Mayeya 
tiene que ahorrar

COVID-19 y verdades inexorables

| Yimel Díaz Malmierca

Una de las verdades inexorables, 
luego de que más de 404 millones de 
personas hayan contraído COVID-19 
en el mundo, es que la capacidad 
y calidad de la reacción sistémica 
frente a una crisis de salud depende 
de la realidad preexistente. Es decir, 
y sin pretender ser absolutos, la res-
puesta de los sistemas sanitarios está 
subordinada a fortalezas previas a la 
contingencia.

La Organización Mundial de la 
Salud (OMS) recomendó temprana-
mente que los protocolos de respues-
ta apelaran a la atención primaria 
como barrera de contención. Ello 
aliviaría la concurrencia a los hospi-
tales que más de una vez terminaron 
colapsados.

Cuba está en el grupo de países 
que poseen un sistema de atención 
primaria, el nuestro de más de 38 

años. La experiencia comenzó en La 
Habana  el 4 de enero de 1984 y fue 
extendiéndose gradualmente a toda 
la nación.  

En su página en Facebook el mi-
nistro de Salud Pública,  doctor José 
Ángel Portal Miranda reconoció: 
“La situación epidemiológica oca-
sionada por la COVID-19 tensó los 
servicios sanitarios de una manera 
nunca antes imaginada”. En otro 
post afirmó: “El Programa del Mé-
dico y la Enfermera de la Familia se 
ha convertido en esencia misma de 
nuestro Sistema Nacional de Salud” 
pues “ha trabajado sin descanso en 
estos casi dos años de enfrentamien-
to (…), su desempeño ha sido impres-
cindible. Sin ellos habría resultado 
imposible asumir y enfrentar los in-
numerables retos que ha significado 
en los barrios la epidemia”.

Cuba cuenta con 449 policlínicos 
y 11 mil 406 consultorios del médico 
y la enfermera de la familia, de ellos 
11 mil 127 a nivel de las comunida-
des, estructura (material y humana) 
que merece constante perfecciona-

miento. Estos profesionales, junto 
a otros especialistas, integran un 
grupo básico de trabajo.

La proeza cotidiana de prestar 
asistencia médica (también sicoló-
gica por el agobio y angustia que 
acompañan a la pandemia) debe-
ría estar respaldada por niveles de 
exigencia que permitan a cada es-
labón cumplir con el rol que le co-
rresponde. No es posible hablar de 
ingreso domiciliario o seguimiento 
desde el consultorio de la familia, 
cuando ese personal resulta insu-
ficiente o, por diversas razones, no 
visita ni una sola vez al enfermo.

Tampoco es correcto incluir 
en los protocolos de atención pau-
tas imposibles de cumplir como 
la del pasado 12 de enero donde 
el Minsap afirma que si el test de 
antígeno (SUMA) “es positivo se 
considera sospechoso y se toma 
muestra para PCR”. Es al médi-
co de la familia o del cuerpo de 
guardia del policlínico a quienes 
corresponde explicar que no hay 
PCR disponibles.

Durante cierta etapa de la pan-
demia existió una línea telefónica 
que ofrecía automáticamente resul-
tados de las muestras de PCR. El me-
canismo quedó suspendido cuando 
en realidad merecía ser potenciado. 

Los recursos telemáticos (telefó-
nicos o por plataformas online) son 
aliados de hoy, permiten atemperar 
la atención primaria a los tiempos 
que corren. Médicos y enfermeras 
los han incorporado por iniciativa 
personal, y valdría la pena ajustar 
los presupuestos de salud para inte-
grarlos como método eficaz de tra-
bajo.

| ilustraciones: Martirena
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| José Luis Martínez Alejo

Si pudieron recuperar en tiempo ré-
cord, junto con los constructores, la 
instalación que el huracán Irma hizo 
añicos en el año 2017, cómo en el aero-
puerto internacional Jardines del Rey, 
de Cayo Coco, no iban a neutralizar la 
COVID-19 con el cumplimiento de los 
protocolos sanitarios. 

Mercedes Díaz Pérez es líder de un 
colectivo de fuselaje potente para pi-
lotear su gestión pese a las tempesta-
des en ese aeródromo, situado al nor-
te de la provincia de Ciego de Ávila. 
Y no olvida el momento en que le tocó 
recibir la Bandera de Proeza Labo-
ral entregada por Ulises Guilarte De 
Nacimiento, miembro del Buró Políti-
co del Partido y secretario general de 
la Central de Trabajadores de Cuba. 
“En 53 días de la etapa recuperativa 
reanimamos los servicios aeronáuticos, 
por lo que Ulises nos expresó en aque-
lla ceremonia que habíamos cumplido 
con honor. Claro, luego de dicha proeza 
hemos realizado otras hazañas”, afir-
ma la secretaria general del buró sin-
dical con 14 secciones de base y 262 
afiliados.

“Después fuimos los primeros del 
país en reabrir las puertas al turis-
mo internacional y enfrentamos un 
año 2021 muy tenso por el rebrote de la 
COVID-19, pero con vitalidad en las acti-
vidades porque no tuvimos ningún even-
to epidemiológico en nuestro centro.

“El resultado fue posible por la 
disciplina en el cumplimiento de las 
medidas de bioseguridad por par-
te de nuestros trabajadores, los de la 
Aduana, Inmigración, Cuba Catering, 
Salud Pública y de vigilancia fitosa-
nitaria”.

Aterrizar con las prioridades
Una de sus fortalezas es contar con el 
avezado “piloto” Mario Hernández Ri-
vero, director general de la unidad em-
presarial de base (UEB) aeroportuaria 
que, por su volumen de operaciones, es 
la tercera entre las ocho de su tipo en 
el país, superada solo por las de La Ha-
bana y Varadero, aunque en la calidad 
de los servicios y la eficiencia econó-

mica, la del cayo avileño se codea con 
sus homólogas antes mencionadas. 

“El año pasado alcanzamos 325 
millones de pesos de ingresos, 125 mi-
llones de utilidades, un costo por peso 
de 60 centavos y una productividad su-
perior al plan, entre otros dividendos”, 
refiere Mario.

“Con la nueva variante pandémica 
ómicron se ha descendido a 23 vuelos 
semanales. No obstante, se pronosti-
ca para finales del presente mes ir re-
cuperando el flujo de pasajeros, pues 
Cuba es un destino preferente por los 
elevados niveles de vacunación de la 
población y la garantía de las instala-
ciones de la cayería con el certificado 
de Turismo más higiénico y seguro”.

A bordo las potencialidades
Desplegar todas las potencialidades 
frente a cualquier contingencia es 
cuestión de poco tiempo. Esa opor-
tunidad se sustenta en las soluciones 
aplicadas en materia de sustitución 
de importaciones, ahorro energético, 
recuperación de piezas de repuesto y 
otras acciones prioritarias enmarca-
das en 42 ponencias presentadas en 
el Fórum de Ciencia y Técnica del 
2021.

“El personal de este creativo movi-
miento está enfocado hacia las mejoras 
continuas de los servicios aeroportua-
rios”, destaca Yadixis Pérez Izquierdo, 
comunicadora institucional de la UEB, 
mientras que para la joven ingeniera 
Sheyla Mariam Castro, “lo que más 
motiva allí es el ambiente laboral sano 
y la calidad humana”.

“Para potenciar nuestro principal 
recurso se realiza en la actualidad un 
curso de habilitación a jóvenes que tie-
nen posibilidades de empleo en el área 
de operaciones”, explica Léster Gui-
zán Valdés, coordinador general.

Y así, con la osadía de pilotear 
siempre pese a tempestades como la 
pandemia del SARS-CoV-2, el blo-
queo imperialista y la crisis económi-
ca mundial, el colectivo del aeropuerto 
Jardines del Rey mantiene una gestión 
integral de alto vuelo rumbo a los dos 
decenios de la creación de su terminal 
aérea en diciembre.

Nada impidió que el colectivo del aeropuerto de Cayo Coco sea de 
los que en Cuba vuele más alto frente a las adversidades

Proteger la salud de trabajadores y visitantes, prioridad en la terminal aérea de Cayo Coco. | foto: Yadixis 
Pérez Izquierdo

   | Día del Trabajador de la Aviación Civil

Pilotear en la tempestad

Edumedia, 
una posibilidad 

de crecer

| Alina M. Lotti

En estos instantes en que 
se inicia como empresa-
ria, con sueños y deseos 
de hacer, Giselle Acosta 
Martínez ha asumido que 
la mipyme Edumedia 
SURL (Sociedad Única 
de Responsabilidad Li-
mitada) es un proyecto de 
vida que le ha llegado en 
un buen momento.

Tal mipyme forma 
parte de las tres con 
que cuenta la Empresa 
de Informática y Me-
dios Audiovisuales (Ci-
nesoft), del Ministerio 
de Educación (Mined), con el 
propósito de producir y comer-
cializar productos informáti-
cos y audiovisuales destinados 
a diferentes sectores de la eco-
nomía, “como por ejemplo, mi-
nisterios, empresas y entidades 
que soliciten nuestros servicios, 
y no solo al sector educativo”, 
precisó Giselle, designada ad-
ministradora de Edumedia.

Cinesoft venía realizando 
—afirmó— un grupo de acti-
vidades que eran parte de su 
objeto social secundario y estas 
se convirtieron en mipymes. De 
esta manera nacieron Cinesoft 
Digital, Edumedia SURL y 
Cinesoft Recreación, esta últi-
ma con el objetivo de gestionar 
proyectos de desarrollo local, 
como el Palacio Tecnológico 
conocido como la Finca de los 
Monos, entre otros ubicados en 
varios municipios de la capital.

Hoy estas mipymes están 
en proceso de creación, pero 
en el caso de Cinesoft Digital 
y Edumedia ya cuentan con 
registro mercantil, lo que les 
permite actuar como empre-
sas, al margen de que aún es-
peran por trámites relaciona-
dos con la Oficina Nacional de 
Administración Tributaria y 
las cuentas bancarias. 

Giselle comentó que en el 
mes de diciembre un espacio 
favorable fue el II Foro Empre-
sarial del Mined que les brin-
dó la posibilidad de establecer 
contactos. “Así en enero contra-
tamos clientes, planificamos y 
sostuvimos reuniones de trabajo 
en función de ir elaborando un 
plan de producción y tener cla-
ridad de lo que podemos hacer”.

Entre las ventajas de Edu-
media SURL es que conti-
núan el trabajo con clientes 
habituales de Cinesoft, como 
por ejemplo el Banco Finan-
ciero Internacional, el Centro 
de Capacitación de Cimex, el 
Complejo Histórico de Museos 
Militares, y otros. La mayoría 
solicitan videos institucionales 
y spots promocionales.

Señaló que la consultoría 
pedagógica-educativa es un 
servicio con muy buena acepta-
ción, “pues muchos directivos 
desean capacitar a su personal 
en las tecnologías, en el uso de 
las redes, en cómo transformar 
digitalmente sus espacios, y no-
sotros tenemos la oportunidad 
de ayudarlos en la adquisición 
de tales competencias”.

Ante la interrogante de si 
resulta viable la creación de las 
mipymes a partir de las empre-
sas estatales, Giselle argumen-
tó que sí, aunque reconoció que 
se han quedado un tanto atrás 
en comparación con las par- 
ticulares. “El proceso burocrá-
tico y legal para poder llegar a 
su fin no ha sido fácil, sobre todo 
ante notario, pues para el tras-
paso de un transporte o un in-
mueble hacía falta la propiedad 
que lo certificara. Finalmente, 
ya todo está encaminado”. 

Al margen de las dificulta-
des, el surgimiento de Edumedia 
SURL les ha permitido contar 
con una mayor autonomía eco-
nómica, con la facultad de deci-
dir en qué gastan y en qué invier-
ten. “Aunque no es un negocio 
particular, porque el dinero que 
administramos es del Estado 
—lo proporcionó Cinesoft, en 
este caso el único dueño-socio— 
yo como directiva al frente de la 
mipyme lo siento como propio, y 
esa es la idea que también trans-
mito a los 22 trabajadores con 
que cuento. ¡Esto es nuestro!

“Ojalá podamos llevar a 
cabo lo que estamos proyectan-
do, porque la teoría es muy boni-
ta, pero en la práctica hay que ver 
cómo se hace. No obstante, creo 
que los éxitos dependen mucho 
de las personas y de lo que cada 
quien le impregne a lo que hace. 
Esta mipyme es un proyecto 
de vida. Iván Barreto, director 
de Cinesoft, lo ha puesto en mis 
manos para que así sea; me ha 
permitido crecer como persona, 
mujer y directiva. Y a ello estoy 
en disposición de entregarle toda 
mi capacidad”, enfatizó Giselle.

Aunque no es un negocio particular, porque el 
dinero que estamos administrando es del Estado, 
yo lo siento como propio, aseveró Giselle Acosta 
Martínez, administradora de la mipyme Edumedia 
SURL. | foto: Agustín Borrego

Una de las tres mipymes de Cinesoft. Apuesta por 
la eficiencia y la rentabilidad de su gestión
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| 15 de febrero, Día del Trabajador de Servicios Comunales

Historias de 
amor al oficio

| Yolanda Molina Pérez

No tienen dones mágicos ni su-
perpoderes, sin embargo, poseen 
el don de transformar lo sucio, lo 
feo, el dolor, pero en muchas oca-
siones, lamentablemente, solo re-
ciben como “premio” la indiferen-
cia, incluso, la desconsideración.

Este 15 de febrero, Día del 
Trabajador de Servicios Comu-
nales, es un buen momento para 
expresarles nuestro agradeci-
miento, por su aporte a la salud, 
por la humildad y constancia en 
la labor que realizan.

Hombre limpio
José Miguel Castillo Flores 
anda desde la madrugada en un 
vehículo color mandarina chi-
llón que no se desplaza a gran 
velocidad, ni posee encantos que 
atrapen a su paso, pero deja una 
estela de higiene. Pertenece a la 
Dirección Municipal de Servi-
cios Comunales de Pinar del Río.

Él es jefe de brigada de la do-
tación de un camión colector de 
desechos sólidos, labor en la que 
lleva casi 15 años. “Empecé por 
embullo, un amigo me trajo; me 
quedé, no porque sea trabajo fá-
cil de conservar, es que me gusta; 
mejor que este no he tenido otro, 
se lo digo a los que me critican, 
estuve antes en la construcción 
y esto no lo cambio, aquí puedo 
ayudar a la población.

“Mi familia me apoya, yo he 
traído aquí a mis hijos y les ex-
plico que para mí es un prestigio 
trabajar donde otros no quieren. 
Cierto que hay suciedad, pero 
que su papá es un hombre limpio 
y me gusta que la casa esté orga-
nizada, recogida.

“La población tiene que ayu-
dar a los trabajadores de Comu-
nales. A veces echan la basura al 
lado del contenedor, nos miran y 
no les importa. No les interesa la 
higiene, ni tienen en cuenta que 
hasta podemos enfermarnos si 
cogemos una bacteria”.

Yo me pongo en su lugar
Miriam Hernández López hoy 
peina canas, pero comenzó en el 
arte de los arreglos florales sien-
do una adolescente de apenas 13 
años. Acompañaba a sus padres 
que laboraban en la fábrica de 
coronas, la que ella administra 
hace más de dos décadas.

“Empecé vendiendo flores en 
la calle, luego pasé a la recepción 
y después a la administración. 
Casi todas esas ofrendas que se 
colocan en actos políticos y cere-
monias las hago yo. Eso es lo que 
más me gusta, al igual que hacer 
los ramos”.

Sin embargo, ese disfrute no 
es lo que prima en sus jornadas, 
marcadas por la lidia constante 
con el dolor ajeno: “Yo me pon-
go en el lugar de los familiares 
y les digo a mis trabajadores que 
hay que tratarlos con mucho ca-
riño, atenderlos bien, pues están 
pasando por un momento muy 
duro. Felizmente y hasta ahora, 
nunca he tenido ninguna queja 
de la población”.

Llorar por dentro
“Aquí llegué como sancionado, 
tenía que estar cuatro años, le 
cogí la vuelta al trabajo y ya lle-
vo 20, es duro. Uno se acostum-
bra, y además, alguien tiene que 
hacerlo”.

Gabriel Camejo Linares es 
sepulturero en el cementerio mu-
nicipal de Pinar del Río: “Con la 
COVID-19 abrimos tumbas de 
noche, de madrugada, bajo agua; 
había que hacerlo directo en la 
tierra. Me enfermé, me recuperé y 
volví enseguida, pues hacía falta.

“A los familiares de los fa-
llecidos los consolamos, y lo ha-
cemos con mucho respeto. No es 
lo mismo cuando muere un niño 
que una persona mayor, pero, 
aunque duela y lloremos por 
dentro, tenemos que ponernos 
fuertes, pues si te dejas llevar no 
haces tu trabajo, aquí me he en-
frentado con la realidad, ya sé lo 
que es la vida”.

| Lourdes Rey Veitía

Cuando en la cayería norte de Villa 
Clara el sol inicia su iluminación, 
los trabajadores de Comunales 
de la unidad empresarial de base 
(UEB) Cayo Santa María ya tienen 
sudadas sus camisas, en sus rostros 
resalta la huella del salitre y sus 
instrumentos de trabajo pesan en 
sus manos. Se adelantan día a día 
al amanecer.

El colectivo siente orgullo de 
pertenecer a este sector y se consi-
dera la cara de Cuba ante los tu-
ristas. Por su humildad pudieran  
parecer los trabajadores menos 
importantes, en cambio conocen 
bien la utilidad de lo que realizan 
y sienten placer por los elogios que 
reciben a diario. Es impecable la 
limpieza de más de 120 kilómetros 
de vía y resaltan  las áreas verdes 
y la jardinería, la sistematicidad en 
la recogida de desechos sólidos y la 
belleza de los adornos florales.

Del intercambio hasta el mar
Osvaldo Manso labora con su bri-
gada en lo que llaman el intercam-
bio, el punto donde confluyen las 
vías hacia Caibarién, Yaguajay y el 
pedraplén. “El área, de alrededor 
de 15 mil 500 metros cuadrados, 
tiene que mantenerse verde, su jar-
dinería es peculiar al combinar los 
colores de los arbustos y frondosos 
árboles y un césped verde que no 
puede desentonar”, explicó.

“La brigada llega bien tempra-
no a la intersección, trabaja para 
que todo esté como debe y nada se 
desfase de temporada. El turista 
tiene que ver lo linda que es Cuba, 
esa es nuestra máxima. Nos satis-
face que todos digan que esto lo ha-
cemos todos los días”, dijo Eduardo 
Medina Rosa, quien no levantó la 
mirada del cuadrante de la hierba 
que emparejaba con su chapeadora 
de mano.

Junto al mar, a lo largo de ki-
lómetros del pedraplén, se ven so-
litarios trabajadores desbrozan-
do plantas invasoras, escardando, 
chapeando. La cultura del detalle 
en el camino de piedra.

“Desbrozamos el marabú que 
nace cerca de la coraza, inclu-
so en lugares de hasta seis metros 
de profundidad, y le damos cons-
tante mantenimiento a las puntas 
de cada puente, y son 48. Además 
hacemos chapea manual a toda el 
área”, explicaron Gerardo Gon-
zález y Yasmany de la Concepción 
Morales, obreros que confiesan ser 
felices “porque mirar el mar los 
pone alegres”.

Al adentrarse a cada cayo la 
jardinería asombra, la limpieza 
de las playas es admirable, la pul-
critud de toda la zona aledaña a 
la Clínica Internacional El Sol, es 
sorprendente. Eugenio Pérez, del 
centro de salud, reconoce que no 
descansa. “Este tiene que ser el 
más higiénico de los sitios del cayo, 
por eso no me puedo descuidar, hay 
que ser constante y estar pendiente 
de cada pedacito: barrer, chapear, 
adornar, sembrar… sin cansancio”, 
precisó con orgullo y emoción visi-
bles. Dentro de los hoteles los ador-
nos florales son exquisitos y distin-
guen cada instalación.

Donde todo se recupera
La planta de transferencia, desti-
nada a reciclar los desechos sóli-
dos de los hoteles y otras entidades 
que operan en el polo turístico de 
Villa Clara, es la única de su tipo 
en el país y América Latina. El 
trabajo es difícil, expuestos a olo-
res desagradables, bacterias y mi-
crobios, no obstante saben que es 
una industria que promete. Por ello 
apuestan por su despegue, y asegu-
ran que diariamente aprenden algo 
nuevo acerca de las posibilidades 
que brinda.

“Todo hoy se recupera, antes 
se desechaba, dijo Nadil Guerra, 
jefe de esta brigada de recogida 
de desechos sólidos de Cayo Santa 
María. Allí se clasifica, procesa y 
comercializa de acuerdo al origen; 
son dos grupos, uno recoge los de-
sechos de cada entidad y otro tra-
baja en la planta, que es una indus-
tria”, puntualizó.

“Primero se separa todo lo que 
es de cristal. Se prensan las latas 
de aluminio y otros metales; más 
el papel y el cartón. También se re-
cupera el nailon y todo lo que sea 
plástico. Tenemos los clientes ga-
rantizados para su comercializa-
ción”, especificó.

Juan Antonio Cruz Morales, 
director de la UEB Cayo Santa 
María, señaló que el trabajo en el 
polo turístico es difícil, porque son 
áreas muy grandes, dispersas, con 
una actividad diversa. “Para aten-
derlas todas hemos establecido cin-
co proyectos de desarrollo local que 
tributan al municipio de Caibarién 
y al sistema de comunales, por su-
puesto. Estos proyectos aportan 22 
millones de pesos anuales, pero lo 
más importante es que el colectivo 
siente orgullo de pertenecer a este 
sector”, aseveró.

En pie antes del amanecer

El embullo de José Miguel ya dura 15 
años y asegura que serán muchos más. 
| fotos: Pedro Paredes Hernández

Para Miriam el respeto a los familiares de 
los fallecidos y la comprensión de su dolor 
es algo imprescindible. 

| foto: De la autora

Gabriel fue uno de los hombres que lidió 
cara a cara con el impacto de la COVID-19. 
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La Unión de Escritores y Artistas de 
Cuba (Uneac) realizó durante la eta-
pa más intensa de la pandemia una 
revisión exhaustiva de su sistema 
de premios y becas, para ponerlo en 
sintonía con el actual contexto. 

La pasada semana todas las aso-
ciaciones y los comités provinciales 
de la organización anunciaron sus 
respectivos galardones para este 
año. 

Los Premios y Becas Uneac 2022 
sobrepasan el centenar y cubren 
prácticamente todo el espectro de 
la creación artística. La pretensión 
es visibilizar zonas emergentes del 
arte, respaldar procesos creativos y 
estimular la investigación sobre te-
mas acuciantes de la cultura.

Cuba enfrenta una compleja 
situación en el ámbito económi-
co, pero las convocatorias inclu-
yen premios en metálico acordes 
con el reordenamiento moneta-
rio. Es —según la vice presidenta 
primera de la Uneac, Marta Bo-
net— una muestra de la impor-
tancia que la dirección del país 
le otorga a la política cultural.

Las convocatorias están abier-
tas a todos los creadores cubanos, 
sean o no miembros de la Uneac.

En el sitio oficial de la orga-
nización http://www.uneac.org.
cu/pagina-de-dossier, y en sus 
redes sociales se detallan las ba-
ses de todos los galardones y be-
cas. | YN

| Betty Beatón Ruiz 

En Santiago de Cuba la música tie-
ne raíces profundas, lleva consigo 
lo culto y lo popular, le pone ritmo 
y alegría a la cotidianidad, y de un 
tiempo acá se adereza con ciencia. 

Los primeros enlaces entre una 
y otra se dieron desde la academia, 
en el ambiente de las aulas de la sep-
tuagenaria Universidad de Oriente, 
aunque  más recientemente comenzó 
a hacerse presente allí donde pro-
ducción y comercialización se juntan 
para que los públicos consuman eso 
que pone a bailar o escuchar a los de 
aquí y de allá. 

El impulso para amalgamar 
música y ciencia lo marcó el interés 
de la máxima dirección del país de 
que investigación, innovación y de-
sarrollo tecnológico se hicieran tan-
gibles en el escenario empresarial, y 
se complementó con las inquietudes 
que había tenido en esos ámbitos 
Marcos Antonio Campins Robai-
na, director del Sello Siboney, de la 
Empresa de Grabaciones y Ediciones 
Musicales (Egrem).

Desde sus tiempos de profesor, 
luego directivo de Educación a dife-
rentes niveles y más tarde vicepresi-
dente de la Asamblea Municipal del 
Poder Popular de Santiago de Cuba, 
siempre se motivó por los análisis, 
las indagaciones, las hipótesis y las 
demostraciones hasta que encontró 
camino expedito en todo el ambien-
te de argumentación para que el te-
rruño santiaguero fuera incluido en 
la Red de Ciudades Creativas por sus 
aportes a la música.

Para cuando fue declarada 
como tal por la Unesco ya Campins 
había publicado el libro Escenas y 
consumos culturales de la música. 
Miradas diversas, y unos días des-
pués alcanzaba el título de Doc-
tor en Ciencias Sociológicas con un 
“estudio de las prácticas culturales 
asociadas a la música en una ciu-
dad como Santiago de Cuba la cual 
reproduce, en sus espacios públicos 

e instituciones educacionales y cul-
turales, una diversidad de formas de 
apropiación de géneros musicales, 
narrativas, movimientos y estilos”.

Más allá de lo teórico, y de es-
tar propuesta como la mejor del año 
2021 en ciencias sociológicas de la 
Universidad de Oriente, la tesis se 
adentra desde diferentes aristas en 
la “producción, creación, comercia-
lización y consumo para situar a esta 
industria musical en mejores condi-
ciones para el fomento de acciones”.

Es justo lo que demanda el país: 
conocer para transformar.

De tal modo, y con la ciencia 
como base, Campins Robaina, junto 
con otros que apoyaron y aportaron 
a estos estudios —artistas, creado-
res, productores y funcionarios— 
considera que ahora existen mejores 
bases para “situar esta industria 
musical en mejores condiciones para 
el fomento de acciones diversas te-
niendo en cuenta que es imposible 
diseñar e implementar una política 
adecuada en la industria musical cu-
bana si no se conocen las demandas 
del público y sus relaciones con la es-
cena musical”.

Aquello que es aquí presencia 
constante, aquello que está en el 
alma del santiaguero, en el día a día 
de sus calles: la música (trova, bo-
lero, son, guaracha, coral…) alcan-
za otra dimensión con el interés de 
aquellos que contribuyen a su crea-
ción, producción y comercialización 
de ponerle ciencia en todo ese proce-
so para agigantarla aún más. 

Egrem, al ritmo 
de la ciencia

Dr. C. Marcos Antonio Campins Robaina, di-
rector de los Estudios Siboney de la Egrem.  
| foto: De la autora

¿Se puede escribir desde la emo-
ción? En lo personal creo que sí, 
y más cuando se combina con la 
pasión, algo que logra Joel Gar-
cía León en las páginas de su libro 
Medallas al corazón.

Ya desde el prólogo del periodis-
ta y escritor José Antonio Fulguei-
ras uno se prepara o, mejor, calienta 
motores para lo que se avecina. His-
torias vivas y de pasión. ¿Qué más?

En las poco más de 370 pági-
nas el lector podrá enfundarse la 
piel de los protagonistas. Batearán 
jonrones, ganarán épicas carreras, 
encestarán justo cuando faltan po-
cos segundos, nadarán en busca de 
glorias antes prohibidas, en fin… 
respirarán deporte del bueno.

Es cierto que algunos de los 
entrevistados partieron hacia la 
eternidad, y otros viven fuera de 
nuestras fronteras. Ahí también 

se hace fuerte el texto. Recuerda y 
vincula. Algo que resalta la cuba-
nía por encima de cualquier deci-
sión personal o azote de la vida.

Las carreras de los deportistas 
suelen ser cortas e intensas. Armo-
nizan con la plenitud física y aca-
paran una atención del aficionado 
que tiende a desaparecer una vez 
se retiran. Aquí igualmente brilla 
el contenido. Permite que las es-
trellas del ayer continúen siendo 
referentes para los lectores.

Medallas al corazón es un libro 
que merece ser leído por diferen-
tes motivos. El más importante, al 
menos para este humilde servidor, 
es que impide que mucha gloria se 
empolve en el olvido. | Daniel Mar-
tínez

Medallas 
al corazón 

y al espíritu
| foto: Ismael Francisco

Para socializar 
la cultura

Lilian, Andy y el libro 
“furioso” de Yipsi

Quizás lo más emocionante del lan-
zamiento del libro Yipsi Moreno, la 
Furia de Agramonte no hayan sido 
las lágrimas de su protagonista ni 
la emoción de sus autores Lilian 
Cid y Andy Bermellón. Prefiero 
quedarme con el simbolismo de ha-
berlo presentado en el Centro Fidel 
Castro Ruz, un lugar que al decir 
de la propia Yipsi le recordaba al 
Líder Histórico de la Revolución, y 
al que su padre, René Felipe, le hu-
biera hecho feliz conocer.

Los autores fueron convencien-
do a atletas, federativos, colegas, a 
sus miles de seguidores en Internet, 
y a la propia Yipsi, que la Ingenie-
ría de Lilian en la Universidad de 
las Ciencias Informáticas (UCI) no 
le impedía recoger historia, inter-
pretar estadísticas, lograr entre-
vistas impactantes y por supuesto, 
soñar con un libro; acompañada 
de un periodista graduado como 
Andy, quien vino desde oriente con 
un amor tremendo por el atletismo.

Así llegaron entonces más de 
72 horas de grabación con quien 
no solo puede considerarse la me-
jor martillista cubana de todos los 
tiempos, sino una de las mejores del 
mundo en los primeros 15 años de 
este siglo XXI. No faltaron al “lan-
zamiento” más largo de Yipsi sus 
amigos. No importó que el espacio 
se quedara pequeño para escuchar 
la presentación del historiador y 
licenciado en Derecho, Ernesto Li-
mia. No fue casual que el libro se 
agotara tan rápido y que no pocos 
compraran dos y tres para regalar.

La tarde terminó para Yipsi 
con la sonrisa de siempre y dando 
autógrafos y fotos por doquier. Le 
tocaba, era la figura y el motivo. 
Para los autores, envueltos en de-
dicatorias y entrevistas, nada pare-
ció emocionarles más que aquellas 
palabras de un lector agradecido: 
“Ustedes no son furiosos, ustedes 
son luces”. Y de ahí salió la inspi-
ración de esta reseña. | Joel García

El periódico Trabaja-
dores y los servicios 
entuMovil, pertene-
cientes a la empresa 
Desoft, en coordina-
ción con la Federación 
Cubana de Béisbol, 
convocan a los usua-
rios de la telefonía mó-
vil a participar en el 
concurso Deporte en-
tuMovil.

La pregunta a res-
ponder es la siguiente: 
¿Cuál de estos juga-
dores ha ganado más 

títulos en Series Na-
ciones con tres equipos 
diferentes? 1.- Den-
nis Laza; 2.- Germán 
Águila; 3.- Danel Cas-
tro.

Para optar por uno 
de los galardones solo 
debe enviar un SMS 
al 8888 con el texto 
Evento Deporte, se-
guido del número que 
antecede tu voto. Ej.- 
8888 Evento Deporte #

Se otorgarán dos 
grandes premios con-
sistentes en pelotas 

de béisbol y tres men-
ciones más, que serán 
suscripciones gratis 
por un mes a una de 
las prestaciones vi-
gentes en la carpeta de 
servicios entuMovil, 
de Desoft.  

Los ganadores 
serán escogidos me-
diante sorteo automá-
tico entre todos los que 
acierten en la respues-
ta y recibirán la noti-
ficación a través de un 
SMS. | Redacción De-
portiva

¿Quieres ganarte una 
pelota de béisbol?
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| Colombia

| Bertha Mojena 

“ESTO NO es un país, es una fosa común 
con Himno Nacional”. La frase, que pa-
recería salida de una película de terror o 
ciencia ficción, exagerada y hasta espe-

luznante, refleja el sentir de quienes sufren a 
Colombia como uno de los países más violentos 
de América Latina y el Caribe.

Cada día, homicidios, desapariciones y 
masacres ocupan titulares en los principales 
medios de comunicación, sitios web y cuentas 
oficiales en redes sociales de organizaciones de 
derechos humanos, sindicales, sociales y defen-
sorías, entre otras.

Algunos pensarán que no es nuevo, que es 
así desde hace demasiado tiempo, pero la rea-
lidad ha demostrado que tras los Acuerdos de 
Paz firmados en La Habana y, particularmen-
te, durante el Gobierno de Iván Duque, los ase-
sinatos han ampliado el clima de zozobra e in-
certidumbre en que viven quienes levantan su 
voz para defender ideas y causas justas.

Cuando reina la impunidad
El año 2021 dejó como saldo la triste cifra de 
145 homicidios contra líderes sociales y perso-
nas defensoras de derechos humanos en Colom-
bia, cifra menor a la del 2020, cuando murieron 
asesinados 182 dirigentes sociales, según datos 
ofrecidos por la Defensoría del Pueblo.

Desde la firma de la paz con la Farc-EP, 
en el 2016, los homicidios contra los líderes son 
recurrentes, en muchos de los cuales están im-
plicados guerrilleros que siguen activos, miem-
bros de grupos narcotraficantes y agentes poli-
ciales o estatales.

Siete son los departamentos más afectados 
por esta ola de crímenes: Antioquia, Cauca, Va-
lle del Cauca, Chocó, Nariño, Norte de Santan-
der y Putumayo. En ellos se registró el 70 % de 
los homicidios, de los cuales 120 fueron contra 
hombres y 25 contra mujeres.

En los tres primeros departamentos se trata 
de una región conocida como “corredores del 
narcotráfico”. Allí dejaron de operar las Farc-
EP y la disputa por miles de hectáreas de nar-
cocultivos, minas ilegales de oro y otros recur-
sos muy codiciados se esgrimen como causa de 
muchos de los asesinatos.

La situación no parece tener mejoría en el 
2022. Al cierre del primer mes del año se ha-
bían reportado 17 asesinatos y 13 masacres, 
siendo la región del Cauca una de las más vio-
lentas en esta primera etapa del año.

Para Camilo González Posso presidente del 
Instituto de Estudios para el Desarrollo y la 
Paz (Indepaz) —una de las organizaciones que 
reporta y denuncia de forma casi inmediata 
cada uno de los casos—, “el Gobierno no ve en 
los líderes sociales una fortaleza para la paz, 
sino que los estigmatiza y eso hace que el li-
derazgo social sea visto con reserva, calificado 
como posible cómplice”.

Tanto es así que reportes de los últimos cin-
co años permiten afirmar que la mayor parte 
de las víctimas están relacionadas con la defen-
sa de la tierra, el territorio, el medio ambiente, 
el reclamo de otros derechos sociales y econó-
micos. Los segmentos de población más vulne-
rables según  esas estadísticas son los afrodes-
cendientes, las mujeres y los indígenas. 

Para González Posso la definición más 
exacta de la estrategia del Gobierno de Du-
que es la de “seguridad para la guerra”, pues 
la violencia se exacerba cada vez más y apela 
a varias dinámicas, por ejemplo las disputas 
entre disidencias y grupos residuales en zo-
nas fronterizas como Arauca, donde una de las 
guerrillas en activo, Ejército de Liberación Na-
cional (ELN), ve amenazado un territorio que 
le resulta estratégico, por lo que reacciona con 

una campaña de atentados que conducen a un 
despliegue mayor de la fuerza pública militar.

“En el centro de la crisis humanitaria está 
el incumplimiento del Acuerdo de Paz por par-
te del Gobierno de Iván Duque”, denuncia el di-
rectivo de Indepaz.

La actuación de los agentes del Estado ha 
sido, en definitiva, uno de los elementos más 
criticados. Se les tilda de poco eficaces, inopor-
tunos, indiferentes y hasta negligentes, no obs-
tante la creación de una comisión gubernamen-
tal para el Plan de Acción para Defensores de 
Derechos Humanos, conocida como PAO, de la 
cual muy poco se sabe y menos parece haber 
hecho.

A estas alturas organizaciones de defensa 
de derechos humanos nacionales y organismos 
internacionales coinciden en que reina la im-
punidad, y se acumulan los casos presentados 
ante las autoridades judiciales que no son re-
sueltos. En Colombia la justicia parece ausente 
y el reclamo es a dejar de dar discursos y em-
pezar a actuar. 

Violencia en tiempos de elecciones
Veinte años de gobiernos uribistas podrían con-
cluir en apenas unas semanas cuando tengan 
lugar los comicios legislativos y presidenciales 
previstos para marzo y mayo, respectivamente. 
De resultar derrotados se iniciaría una nueva 
época en la historia colombiana, que tiene ante 
sí el desafío de lidiar con una nación en con-
flicto, de profundas desigualdades, con crisis 
de diversa índole y, sobre todo, con un proceso 
de paz inconcluso.

La agenda electoral anuncia comicios par-
lamentarios el próximo 13 de marzo, en los que 
deberán elegirse 108 senadores y 188 miembros 
de la Cámara de Representantes, así como a 
los y las candidatas presidenciales, quienes se 
verán las caras el 29 de mayo para escoger al 
presidente y vicepresidente que guiarán al país 
hasta el año 2026. El día 19 de junio tendría lu-
gar una segunda vuelta entre las dos fórmulas 
presidenciables más votadas si ninguna alcan-
zara la mitad más uno de los votos previstos 
por la ley electoral. 

Hasta el momento, el favoritismo de los vo-
tantes recae en Gustavo Petro Urrego, actual 
senador y líder fundador del movimiento polí-
tico Colombia Humana, que se ha unido a otros 
dos partidos, Unión Patriótica y Partido Comu-

nista Colombiano, para dar lugar a la coalición 
Pacto Histórico, con la que aspira a ganar la 
presidencia.

Contra Petro se han enfilado los cañones de 
medios de comunicación y figuras políticas de 
la derecha, empresarios, banqueros de dentro y 
fuera del país. Han desatado campañas mediá-
ticas con fake news incluidas en las que le acu-
san de izquierdista radical y de cuánto pudiera 
imaginarse. No olvidan sus denuncias acerca 
de la llamada parapolítica o lo que es lo mismo, 
los vínculos de políticos y paramilitares duran-
te el proceso de desmovilización de las Autode-
fensas Unidad de Colombia, que tuvo lugar en 
el primer mandato de Uribe. 

En tanto, manos estadounidenses cercanas 
al actual presidente Iván Duque parecen estar 
muy preocupadas por la celebración de eleccio-
nes en medio del escenario de violencia perma-
nente que reina en el país y, con el pretexto de 
colaborar para evitar que “amenazas externas” 
influyan en el proceso, extienden sus garras de 
forma abierta.

El pasado 7 de febrero Duque sostuvo una 
reunión con la subsecretaria para Asuntos 
Políticos estadounidenses, Victoria Nuland; 
el subsecretario de Estado para Asuntos del 
Hemisferio Occidental, Brian A. Nichols; y el 
encargado de Latinoamérica y el Caribe de la 
Casa Blanca, Juan S. González. Tras ese en-
cuentro ratificaron a Colombia como “el prin-
cipal aliado” de EE. UU. en la región y reco-
nocieron que trabajan juntos para evitar que 
“actores externos” influyan en las legislativas 
y presidenciales del año 2022.

“Washington desea que Colombia tenga 
una elección libre y justa, por lo que debe sal-
vaguardarse de actores externos que tratan de 
ponerla en peligro”, señaló Nuland en referen-
cia a “regímenes autoritarios y aquellos que no 
les desean bien a nuestras democracias”, razón 
por la cual se han comprometido a fortalecer 
sus relaciones en torno a “ciberseguridad o en 
el mundo de la desinformación”, entre otros. 

Sobre las intenciones reales de la Casa 
Blanca y sus “aliados” en la región ya cono-
cemos, y no precisamente parece preocuparle 
la violencia. De quien resulte ganador en los 
comicios colombianos sí dependerá —en gran 
medida— que sea posible frenar la ola de crí-
menes contra líderes sociales que azota a Co-
lombia hoy.

Masacres en tiempos de impunidad

| foto: Tomada de EFE



La Central de Trabajadores de Cuba 
convoca a la XXXIX edición del Premio 

Periodístico Primero de Mayo 2022
Pueden enviarse trabajos de todos los géne-
ros periodísticos, publicados desde el pri-
mero de marzo del año 2021 hasta el 28 de 
febrero del 2022, fin de la convocatoria.

Los textos tendrán como fuentes los co-
lectivos laborales, los trabajadores destaca-
dos y deberán reflejar:

-La participación de los trabajadores y 
el movimiento sindical en la actualización 
y perfeccionamiento del modelo económico 
de desarrollo socialista, las medidas para 
el perfeccionamiento de la Empresa Esta-
tal Socialista, la ampliación del trabajo por 
cuenta propia y la creación de nuevas for-
mas de gestión no estatal. 

-Las asambleas de presentación e infor-
mación con los trabajadores del plan y pre-
supuesto del 2022.

-La participación del movimiento sin-
dical y los afiliados en la batalla contra la 
COVID-19.

-Los trabajadores y colectivos laborales 
comprometidos en los movimientos emula-
tivos y productivos.

-El apoyo de los trabajadores a las 
transformaciones de los  barrios y comuni-
dades.

-La aplicación de la política de empleo 
y salario en el sistema empresarial,  vincu-
lación del salario a los resultados, distri-
bución de utilidades y la participación del 
sindicato en la elaboración y la exigencia del 
cumplimiento de los reglamentos.

-Retos de la Empresa Estatal Socialista: 
El protagonismo del sindicato y su actuación 
según la Ley de Inversión Extranjera.

-Labor de la Anir en el contexto actual. 
-Los órganos de justicia laboral ante los 

conflictos y reclamaciones de los trabajado-
res y los Convenios Colectivos de Trabajo.  

-La actividad sindical en la implementa-
ción de los objetivos y acuerdos, ideas, con-
ceptos y directrices del 8vo Congreso del 
Partido y el XXI Congreso de la CTC. 

-La sindicalización de los trabajadores 
estatales y no estatales. Las asambleas de 
afiliados y de trabajadores, así como la de re-
presentantes.

-La lucha contra el delito, las ilegalida-
des, la corrupción. La guardia obrera y las 
acciones del control interno.

 -Las mujeres y los jóvenes trabajadores 
en la construcción de la sociedad cubana ac-
tual.

-La historia del movimiento obrero y 
sindical cubano. 

La CTC premiará los 12 mejores trabajos 
periodísticos, entre ellos se seleccionará un 
Gran Premio, y habrá un Premio Especial 
para el mejor trabajo sobre el aniversario 83 
de la fundación de la CTC, Fidel y los tra-
bajadores y Lázaro Peña y la clase obrera. 
También se premiará la provincia con mejor 
resultado en el certamen.

Los trabajos deben enviarse al Depar-
tamento de Educación y Propaganda de la 
CTC, sita en San Carlos y Peñalver, Centro 
Habana, La Habana. Teléfonos: 7877-5366, 
7877-5322. La fecha de admisión es hasta el 
28 de febrero del 2022.

Más información en www.trabajadores.cu

Apúntate 
y compite

| Ana Margarita González

La compleja realidad con que 
se desenvuelven las labores de 
la actual zafra azucarera, so-
bre todo por la combinación de 
recursos insuficientes, bajas la 
eficiencia y la disponibilidad 
de caña; y las indisciplinas, 
fueron analizadas por el Se-
cretariado del Sindicato Na-
cional de Trabajadores Azuca-
reros (SNTA).

Los dirigentes sindicales 
evaluaron los resultados eco-
nómicos del sector al cierre del 
año 2021, el comportamiento 
del empleo y los salarios, la 
eficacia de la aplicación de los 
sistemas de pago, la estimula-
ción; el delito, la corrupción, 
las ilegalidades, así como el 
funcionamiento de las estruc-
turas del Sindicato Azucarero.

“La zafra no empezó bien 
y no se ha recuperado”, afir-
mó William Licourt González, 
secretario general del SNTA, 
quien reconoció la voluntad y 
el compromiso que expresan 
los trabajadores. “La econo-
mía necesita aumentar la pro-
ducción cañera y de azúcar, 
cumplir los planes por etapas 
y aprovechar los recursos que 
existen, pues están moliendo al 
46 % de lo previsto’’.

De las 72 entidades del 
Grupo Azucarero, ocho logra-
ron utilidades y 10 cerraron el 
calendario sin pérdidas. De las 
445 unidades básicas de pro-
ducción cooperativa (UBPC) 
que forman la base productiva, 
170 alcanzaron rentabilidad.

Son estas, entre las coo-
perativas de créditos y servi-
cios (CCS) y las de producción 
agropecuaria (CPA), las de 
peores rendimientos agrícolas, 
indicador trascendental en el 
propósito de recuperar el sec-
tor cañero-azucarero. En estas 
el salario es algo superior a los 
2 mil pesos, que es bajo, te-
niendo en cuenta el promedio 
del país.

Los secretarios de los bu-
rós provinciales explicaron la 
tensa situación que se vive en 
todos los territorios, aunque 
hablaron de ejemplos en algu-
nas empresas agroindustriales 
(centrales) que no tenían pre-
visto moler, pero el empeño de 
los directivos y del colectivo 
revirtieron esa idea y están ha-
ciendo azúcar.

Julio Andrés Pérez, pre-
sidente del Grupo Azucarero 
Azcuba, en una amplia expli-
cación planteó que el concepto 
del plan, por su complejidad, 
requiere que se vea y ejecute 
como un todo. El azúcar es el 
producto líder del sector, y el 
futuro es la diversificación.

Dijo que no concuerda con 
la idea de cerrar un central 
ineficiente, que defiende a los 
cooperativistas; que cada enti-
dad tiene que buscar caña su-
ficiente para las molidas pla-
nificadas. ¿Qué pasaría en las 
comunidades de esos ingenios, 
emigrarían sus trabajadores?

Enfatizó que el central Co-
lombia tiene que hacer el azú-
car para la provincia de Las 
Tunas; que Holguín cuenta 
con personal preparado para 
las actividades de zafra, y en 
toda la nación los cuadros tie-
nen que actuar como empre-
sarios. “Tenemos que dar la 

respuesta que necesita el país, 
no podemos renunciar al plan”. 
Advirtió lo imprescindible de 
sembrar caña para garantizar 
en corto plazo la materia prima 
para la diversificación, de moler 
toda la caña que existe aún en 
una provincia vecina, y recono-
ció el esfuerzo de los macheteros 
de Guantánamo donde hay defi-
ciencias industriales.

Llamó a los trabajadores a 
custodiar los bienes y recursos, 
e instó a “cuidar que al sector 
no le entre el bicho de los altos 
precios”, en alusión a los servi-
cios que les brindan, entre ellos 
la alimentación.

El presidente de Azcuba 
exhortó a constituir los colec-
tivos laborales en las entidades 
que reúnan condiciones, no por 
cumplir un mandato o cifra; que 
sea real la base productiva, tan-
to como el central; y que se de-
fiendan los valores, las riquezas 
creadas y no sean partícipes de 
conductas reprobables e indisci-
plinas. 

Recomendó el trabajo man-
comunado entre las administra-
ciones y el sindicato, que deben 
caracterizar a los colectivos y 
trabajadores; conocer sus pro-
blemas familiares, ser oportu-
nos, y caminar por el central y 
por los cañaverales. “La clave 
es estar con la gente”.

La clave es estar con la gente

En los 170 de Martí, está la CTC
Hacia la conmemoración del aniversario 170 
del natalicio de José Martí la Central de Tra-
bajadores de Cuba (CTC) desarrollará un 
amplio programa de actividades en todas las 
provincias, municipios y los sindicatos na-
cionales que se extenderá hasta el 28 de ene-
ro del próximo año 2023.

Ciclos de conferencias acerca de la histo-
ria del movimiento sindical cubano y la im-
pronta del ideario del Héroe Nacional a tra-
vés de su llamado a la unidad revolucionaria 
y prédica antimperialista forman parte de 
las acciones para tributarle un homenaje al 
más universal de  cubanos, según informó 
Elena Chagues Leyva, jefa del Departamen-
to de la Esfera de Educación y Propaganda 
de la CTC. 

Tales encuentros se efectuarán con la co-
laboración de las filiales de la Sociedad Cul-

tural José Martí y de acuerdo con las carac-
terísticas de cada lugar se han programado 
talleres de Historia cuyas temáticas princi-
pales abordarán el pensamiento del Apóstol 
y su vigencia para los trabajadores. Durante 
la jornada serán declarados en el país 170 
Centros Martianos en correspondencia con 
requisitos indispensables y relevantes resul-
tados productivos y sindicales.

Chagues Leyva señaló que la CTC en La 
Habana organizará visitas a la casa natal del 
autor de La Edad de Oro con la participación 
de jóvenes trabajadores, y refirió que el mo-
vimiento sindical recordará en abril los ani-
versarios 45 y 25 de la fundación del Centro 
de Estudios Martianos y el Programa Mar-
tiano, respectivamente. | Tellería Alfaro

El abastecimiento de caña es fundamental en la eficiencia de la industria. 
| foto: Vanguardia
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